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公元759年最后一个月，杜甫

来到成都，实现了自己的草堂梦。

这一避世之所，成就杜甫一生中难

得的快乐安稳时光，也是他诗歌创

作的鼎盛期。

快乐安稳里流淌着诗意与浪

漫。成都的城市文化是多元的，火

锅与麻将，只是固有印象标签中的

一部分，如同麻辣之于成都，不仅

是停留在舌尖上的爽快，更是融入

血液的爽直。

《只此青绿》刚徐徐展卷，成

都正准备满血复活的演出季就被

突如其来的疫情按下了暂停键，意

兴阑珊中，广州歌舞剧院的《醒·
狮》带来了线上演出 1 元惠民的

创举。

原本这部剧目要在四川大剧

院连演两天，但意外总是来得猝不

及防。不过也真应了成都人那句

口头禅：“来都来了”。剧组，人也

来了，台也搭了，经各方商议最终

决定7月21晚上7:30继续演出，线

上直播，门票仅1元。

广州人民豪气，成都人民也不

打让手，以川式幽默在朋友圈“营

销”——“1元钱买不了吃亏，也买

不了上当”。

1元刷屏，刷出了新意，作为五

元电影票价发起地的成都，再次开

创了演出市场的先河，风头无二。

1元刷屏，刷出了奇迹，一台舞

剧，原来在剧场演出，只是几百或

上千观众的谈资，而1元看演出直

播却吸引了超300万网友在线观

看，直播间一度人满为患。

相较于明星线上演唱会眼花

缭乱的贴片广告，《醒·狮》线上演

出很纯粹，火锅VS凉茶，狮子VS熊

猫的免费礼物也极具心思，让川粤

文化在元宇宙空间无缝穿越，极度

舒适。

因为太过仓促，直播技术尚有

不足，观众偶有吐槽亦可谅解，但

终归，这勇敢迈出的一步，给舞台

演出未来创新留下许多新的想象

空间。

面对空荡荡的观众席，台上的

灯光舞美分毫不差，演员们一如既

往，一板一眼精神气十足，反映了

南粤儿女不屈不挠的坚韧精神。

一如《醒·狮》中的狮头，只有被人

舞动起来，才能真正体现中华民族

的精神与气质。一台凝聚心血的

演出，只有真正被观众看到，才能

体现其应有的文化价值。

《醒·狮》，终被更多人看到，我

们也看到疫情下演出业态发展与

转变的更多可能。

“我行山川异，忽在天一方”。

1263年前，成都，给历经艰辛

的诗人以新的生活希望。

1263年后，成都，亦给疫情期

间的人们以共克时艰的希望。

一档好看的综艺节目，到底需要的是

什么？是缜密的设计和剧本，还是大手笔

的制作成本，抑或是花重金打造的场地置

景，以及“流量”巨大的常驻嘉宾？

如今，细数市面上的真人秀节目，无论

是慢综艺、推理悬疑，还是音乐竞演、恋爱

交友，似乎都逃脱不了一种模式，使用“大

明星+大制作”的搭配堆砌，自认为如此就

能获得市场的流量与话题。但到了最后，

邀请的嘉宾“流量叠流量”，达成的效果还

是无聊又寡淡。或者，利用节目冲突制造

话题，拼命渲染“互撕”的剧情，最终红了也

是“黑红”，带给观众的既不是快乐，更难谈

收获治愈。

倘若说一档爆款综艺的“标配”需要大

投资、大流量、大制作、大IP的话，正在热播

的《快乐再出发》，似乎并不符合以上的任

一条件。没有所谓的“流量偶像”，也没有

成串的品牌赞助商，更没有深思熟虑的策

划筹备，这档只花了一个多月筹划的综艺，

开播不过三期，节目的播放已经破亿。7月

20日，该节目迎来豆瓣开分，评分高达9.5，

超过了已经数周蝉联综艺口碑第一的《欢

迎来到蘑菇屋》。有趣的是，“蘑菇屋”这档

节目正是《快乐再出发》能够诞生的契机。

没有精心打磨的环节设定，没有花重

金打造的置景道具，更没有铺天盖地的营

销热搜。特别在经历过“蘑菇屋”的意外走

红之后，在观众对于陈楚生、苏醒、王栎鑫、

张远、王铮亮、陆虎组成的“再就业男团”也

不再感到新鲜之时，这档被观众“呼吁”来的

节目，还能延续前作的口碑和热度，在开播

后频繁登上热搜，引来无数网友自发推荐，

的确给综艺市场带来另一层思考，那就是：

“小而美”的腰部综艺，是否也能迎来春天？

当下，从在播的综艺中，不仅能看到

“综N代”的疲软，也能看到综艺市场的颓

势。在没有选秀的2022年，综艺市场久不

出爆款，昔日的王牌节目也是话题热度难

续。更重要的是，观众对于“制式化”的剧

本设定和嘉宾阵容，已经感到了腻烦。“大

制作+大流量”所组合的节目，充斥着刻意

的剧本设置和剪辑过后的矛盾冲突，明星

艺人们努力营造人设却显得僵硬而死板。

反观《快乐再出发》，6个“半红不红”的

“老歌手”所组成的嘉宾阵容，不是“综艺

咖”却能不带任何偶像包袱，连“歌不红”

“过气”“离婚”等心酸往事都变成“梗”。认

识了15年的老友重聚，也不会动不动就打

煽情牌追忆往昔，而是在节目中互相挖苦

调侃当年的“黑历史”，6人之间抛梗、接梗

都默契又舒适，就像网友评价的那样，他们

“不会让任何一个梗掉在地上”。虽是小体

量的综艺，设定和制作极为青涩，却有一种

“野生”而粗糙的美感，在已经“制式化”的

综艺中，显得鲜活又生动。

其实，回头看当下的综艺市场，能发现

不少腰部综艺正在探索内容生产的更多可

能性。譬如，今年播出的综艺《初入职场的

我们·法医季》，是首档聚焦法医行业的职

场纪实真人秀，揭开了“最神秘”又“接地

气”的法医职场，让观众得以看到这个职业

背后的故事。此外，去年播出的《屋檐之

夏》，把“Z世代”的年轻人与空巢老人相聚

在一个屋檐下，让代际差异成为双向治愈

的力量……

不算是所谓的“大IP”，也没有“流量偶

像”，“小而美”的腰部综艺，却能垂直深挖

不同领域的社会话题，在节目出圈的同时

带给观众思考和力量。就算不是超级剧，

也一样能收获好口碑。“小而美”的腰部综

艺，是否真的迎来了春天？也许《快乐再出

发》等综艺走红，所折射出的正是观众对于

优质内容的渴求。

“小而美”的综艺
能否迎来春天？

□李雨心

如果你对于电影中各种程式

化的起承转合感到厌倦，那你可

以去看看正在上映的影片《隐入

尘烟》。

《隐入尘烟》是青年导演李睿

珺的第六部长片，目前正在影院上

映。虽然排片不多，但是口碑不

错，这是2022年开年以来，唯一一

部豆瓣评分超过8分的院线电影，

并且还在持续走高。该片于2022

年入围第72届柏林国际电影节主

竞赛单元，也是唯一一部入围的华

语电影。

两个被社会“抛弃”的人相遇，

通过日复一日辛勤劳作，得到来自

土地的回馈。他们明明只是在追

求最低限度的生存，却在这个过程

中发现了爱与光——导演李睿珺

用133分钟，讲述了这样一个故事。

留下病根、随时会小便失禁的

曹贵英，木讷老实、遭到嫌弃的马

有铁，面对这两个所谓的“边缘”

小众人群代表，导演没有以两人

的弱势来唤起观众的怜悯和同

情，而是将两人的命运放在土地

之上，以他人的嫌弃和不理解，来

衬托两颗灵魂互相取暖的珍贵；

以两人“逆来顺受”的朴实和忍

耐，来抵抗这“被抛入”世间遇到

的苦难，从而激起观众“崇高”的

观影体验。这也是影片带给观众

感动的原因之一。

“被风刮来刮去，麦子能说个

啥？被飞过的麻雀啄食，麦子能说

个啥？被自家驴啃了，麦子能说个

啥？被夏天的镰刀割去，麦子能说

个啥？”影片用许多笔墨表现这种

被“抛入”世间，被迫承受困难，却

依旧保持淳朴善良的品质。马有

铁就是中国许多农民的缩影。作

为农村题材的电影，《隐入尘烟》并

没有着力于群像描写或者宏大叙

事，而是选择表现农村夫妻的生

活，反而更加成功。导演在采访中

说，中国的农民们，从不是一个数

字，他们都是单独的个体。他表现

的，也是这些个体的故事。

相信看过影片的观众，都会对

其中的细节印象深刻：在纸箱中照

着灯孵小鸡；用木头模型做泥砖，

一泥一砖全靠双手；用五颗麦粒在

手上印出一朵花，这样就不会走丢

了……这些细节，全部来自导演李

睿珺的生活经历。

李睿珺生长于甘肃高台县，他

所执导的影片《老驴头》《告诉他

们，我乘白鹤去了》《家在水草丰

茂的地方》以及《隐入尘烟》，讲述

的都是这片土地上的故事。在创

作中，这一片土地是李睿珺取

之不尽的创作源泉。他也以自

己所能，用镜头表现这片土地

以及土地与人的关系。所有设计

精巧的镜头语言和刻意起伏的故

事情节，在土地面前，都显得无足

轻重了。

整部电影基调质朴，只有两处

稍显精巧。一是海清在表演中的

细节处理，二是影片开头的几个镜

头。这部电影仅仅启用了一名职

业演员，就是饰演农妇曹贵英的海

清，其他演员都是实打实的素人，

例如在影片中挑大梁、饰演马有铁

的武仁林。作为职业演员的海清，

在片中多少存在一些表演的痕

迹。为了饰演好这个角色，海清提

前到花墙子村，也就是电影拍摄

地，前后花了十个月时间跟着村民

们一起，做农活、喂牲口。但是，让

一个农民来饰演农民，和让一个演

员来饰演农民还是有区别的。如

何在适当的时候用表情作出反

应，手在什么时候该颤抖，海清表

演中的“巧”，也是她作为职业演员

的素质。

第二处，就是开头的台词设

计。影片开头要把所有的背景交

代完成，以至于每个人说的每句

话，都经过精巧的设计：曹贵英落

下病根，马有铁在三哥家里干了几

十年的活，虽然马有铁的三哥两家

人都视他们为累赘、急切希望他们

能组成新的家庭离开……导演想

要传递的信息量过多，也就导致了

影片开头节奏稍嫌缓慢，如果整个

影片的节奏能够更加流畅，想必观

影体验会更好。

但瑕不掩瑜，《隐入尘烟》确实

是2022年不可多得的佳片。正如

导演李睿珺所说，希望喜欢这类影

片的观众能够走进电影院，支持这

部影片。毕竟，观众的选择才是市

场导向，而我们的选择，又决定着

我们能看到什么。

一元演出背后的多元城市文化
□吴德玉

《隐入尘烟》：不追逐繁华的质朴更动人
□刘可欣

《醒·狮》剧照。

《隐入尘烟》海报。


